
令和６年 

足 立 区 選 挙 管 理 委 員 会 

第 ２ １ 回 定 例 会 会 議 要 録 
 

 

１) 開会年月日 令和６年１１月１日（金） 

２) 会 議 時 間 午前１０時００分～午前１０時３６分 

３) 場 所 足立区役所南館１２階 １２０５Ｃ会議室 

４) 出 席 委 員 委 員 長  芦 川 武 雄 

 職 務 代 理 者  針 谷 幹 夫 

   委     員  新 井 英 生 

   委     員  古 野 香 織 

５) 事務局職員  事  務  局  長  鳥 山 高 章 

   管 理 係 長  久 保 文 雅 

   選 挙 係 長  松 田 直 剛 

   システム標準化 

   担  当  係  長  高 城 直 人 

   選 挙 係 主 査  齋 藤 雅 大 

６) 傍 聴 者 ０名



７）会議要録 

委員長     ただいまから第２１回足立区選挙管理委員会定例会を開会します。  

まず初めに第５１号議案『在外選挙人名簿の抹消および登録について』

を事務局から説明願います。 

 

事務局長    第５１号議案『在外選挙人名簿の抹消について』説明。 

 

委員長     このことについて何か質問はありますか。 

 

全 委 員    ありません。 

 

委員長     それでは第５１号議案について、原案のとおりお認めいただける場合は 

       挙手をお願いいたします。 

 

全 委 員   （全員挙手） 

 

委員長     挙手総員により、本議案は原案のとおり可決しました。 

それでは続きまして報告第３１号『衆議院議員選挙・最高裁判所裁判官

国民審査の結果について』を事務局から説明願います。 

 

事務局長    報告第３１号『衆議院議員選挙・最高裁判所裁判官国民審査の結果につ

いて』説明。 

 

委員長     このことについて何か質問はありますか。 

 

新井委員    以前から花畑地域・渕江地域の投票率が低いため、花畑町会自治会連合

会や渕江町会自治会連合会など、地域を限定しての選挙啓発は検討してい

るか。 

 

事務局長    新井委員にも来ていただきましたが、先日、花畑北中学校にて主権者教

育授業を実施しました。若いうちから主権者意識を学ぶようにしていくよ

う同地域については、集中して行っていきます。また、併せて地域を限定

しての選挙啓発も行っていくよう検討していきます。 

         

古野委員    ２３区投票率最下位が続いている状況で私の任期中に何とか投票率最下

位を脱却できたらと思っています。今回の選挙は、選挙期間か短く、１０

代、２０代がそもそも選挙があることに思いが至らないという人や、考え

る時間や気付けるタイミングがなかった人が結構いたのかなと思っている。

若者は自宅でスマホは見ていると思うのでインターネットを活用したＸ

（旧Twitter）以外での選挙啓発も考えないといけないと思う。以前、イ

ンスタグラムを活用した選挙啓発を検討していると伺ったが現状の進行具

合はいかがでしょうか。 



管理係長    今回は時間がなく間に合いませんでした。選挙の週に東京都から啓発動  

画が来たため、ユーチューブだけはやらせていただいた。 

        インスタやティックトックについては、大学生からも提案いただいてお

り、次年度以降、区としてできるかどうかの検討します。 

 

事務局長    議会の決算特別委員会でもインスタ活用の要望があるが、区のＳＮＳ取

りまとめである報道広報課の方針があり、なかなか直ぐに動けないという

状況があります。 

 

古野委員    東京都から出ていたものをそのまま流用するのも方法であるが、足立区

独自で力を入れているという姿勢を見せるのも必要と思っています。分か

りやすいところで投票済証の作成とかもそれに入る。また、足立区独自の

動画や発信方法などは検討できると思う。今回、投票済証をいただいて思

ったのが私の周りでは、投票済証を撮影してインスタグラムやＳＮＳに挙

げて「みんなで投票へ行こう」というのが１０代、２０代で流行っており、

各自治体の投票済証を挙げるが、足立区はレシートみたいなものしかいた

だけなかった。また、手書きで投票所名を入れるが自分の住所が特定され

てしまうのではないかと感じた。個人情報の観点から共通のデザインにし

た方が良いのではないかと思ったのでご検討ください。 

 

委員長     他に何か質問はありますか。 

 

職務代理者   投票率の相関関係で基本方針を作る時に分析したが、例えば１３区の場

合、千住の総合ボランティアセンターでは投票率が高く、花畑地域の投票

率が低い。この要因について、地域での学力等の分析は行っているのか。 

 

事務局長    そこまでの分析はやっていないです。 

 

職務代理者   学力と所得は相関関係があると言われているが、学力と投票率は言われ

ているのか。 

 

事務局長    大卒と投票率は相関関係があると言われています。 

        所得については、国政調査のデータを見ないといけないので分析に時間

がかかります。 

 

委員長     他に何か質問はありますか。 

 

古野委員    選挙が終わった後、豊中市で不在者投票を投票箱に入れ忘れ、投票が無

効になったというニュースを見た。足立区では不在者投票のフローがどう

なっているのか。また、国でのガイドラインはあるのか伺いたい。 

 

 



システム標準化   

担当係長    国でのガイドラインは見たことがないので足立区のフローを説明します。 

        まず、不在者投票の票は、投票録に添付する不在者投票調書を作成しま

す。この調書には、不在者投票を交付した数、投票した数が記載されます。

不在者投票の票については、投票日当日に選管ＯＢ職員が開封するため、

調書と不在者投票の原物を渡し、数等をチェックした上で開封し、指定投

票区の投票箱へ投函するため、足立区では入れ忘れは発生しないようにし

ている。 

 

古野委員    入れ忘れてしまう自治体は何故出てしまうのか。車に置き忘れたという

報道を見た。そんなことが起きてしまうのか。 

 

管理係長    どうやって管理しているのかが問題かと思います。足立区の場合、不在

者投票の票は決まった場所、事務室内の金庫等で保管をしているため、投

票箱への入れ忘れはないようにしている。原因は各自治体で違うと思うが、

管理方法かと思います。 

 

委員長     他に何か質問はありますか。 

続きまして報告第３２号『会議等の日程について』を事務局から説明願

います。 

 

管理係長    報告第３２号『会議等の日程について』説明。 

 

新井委員    区の仕事納め式がないのであれば選挙管理委員会事務局もそれに合わせ

たらいかがか。 

 

事務局長    昨年から、区の仕事納め式は行っていません。昨年は選挙管理委員会事

務局の仕事納め式は行いましたが、今年はいかがいたしましょうか。 

 

職務代理者   全体の仕事納め式がないのではれば、それに合わせたら良いと思う。 

 

古野委員    私も出張があるため、欠席となる。 

 

本年の選挙管理委員会事務局の仕事納め式は行わないことと決定 

 

委員長     この他に何かありますか。無いようですので、これにて 

       第２１回足立区選挙管理委員会定例会を閉会いたします。 

 

 

終了時刻 午前１０時３６分 

 

 


